

**SÚPER DEPORTIVO**

**TODO SE DEFINE EN LA VUELTA**

América y Cruz Azul igualaron 0-0 en el partido que inauguró los Cuartos de Final de ida de Concachampions 2025; anularon un gol a la Máquina y Zendejas perdonó de manera increíble

**INFORMACIÓN 1C**

**ARTE Y CULTURA**

**FALLECE EL ACTOR VAL KILMER**

**INFORMACIÓN 3E**

**INTERNACIONAL**

**ARANCELES ENTRAN EN VIGOR INMEDIATAMENTE**

Los aranceles que anunciará este miércoles el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, entrarán en vigor "inmediatamente", dijo este martes la secretaria de prensa de la Casa Blanca, Karoline Leavitt

**INFORMACIÓN 7A**

DAN PASO LIBRE A AUTOMOVILISTAS

# ENDURECEN COATLANES PROTESTA CONTRA CAPUFE

Suman cinco días de protestas en casetas de cobro; demandan exención de peaje a automovilistas de la Sierra Sur

REDACCIÓN / EL IMPARCIAL

Mediante un comunicado difundido en redes sociales, los habitantes de los Coatlanes, en la Sierra Sur liderados por transportistas, dieron un plazo de 24 horas, hasta este miércoles, para que Caminos y Puentes Federales (Capufe), la Secretaría de Infraestructuras, Comunicaciones y Transportes (SICT) y el gobierno de Oaxaca establezcan un mecanismo para el pase sin peaje en la súper carretera Barranca Larga-Ventanilla o "endurecerían las medidas" contra los usuarios.

El pasado fin de semana, transportistas que exigen exentar del peaje a comunidades aledañas a las casetas de cobro retuvieron al menos cinco autobuses de primera clase, afectando a los pasajeros, para presionar por sus demandas.

Los Transportistas Unidos de la Región Coatlanes y Región Costa han mantenido por cinco días la toma de la caseta de cobro



Comuneros y transportistas de los Coatlanes protestan en las casetas de cobro de la súper carretera Barranca Larga-Ventanilla.

de Barranca Larga, dando paso libre a los automovilistas, con las consecuentes pérdidas para Capufe, pero sin entorpecer o impedir el tránsito.

El comunicado reitera que en un plazo de 24 horas (las autoridades) den una respuesta de manera clara y precisa a la petición concreta: "no al cobro de casetas de peaje en la autopista (sic) Barranca Larga-Ventanilla".

En días previos, al inicio de la toma de casetas, los transportistas indicaron que "de manera pací-

fica, respetuosa e institucional, hemos solicitado a las instancias competentes mesas de trabajo encaminadas a proponer y recibir propuestas para obtener un esquema en el cobro de peaje en las casetas Barranca Larga y Ventanilla que beneficie al sector del transporte en la región, sin embargo, las autoridades han hecho oídos sordos y ante ello se han implementado acciones de protesta por esta indiferencia y falta de sensibilidad hacia nuestros pueblos".

Hasta el mediodía de

este martes, permanecía el paso libre por la súper carretera en la caseta Ventanilla.

## Dejan hospitales sin servicio de lavandería y seguridad

YADIRA SOSA

MÁS DE 30 hospitales transferidos al IMSS Bienestar se quedaron varias horas sin servicio de lavandería y seguridad, luego de que la institución finalizara el contrato con empresas oaxaqueñas que brindaban el servicio.

La inconformidad de los guardias de seguridad y trabajadoras de limpieza, fue que se les notificara su cambio a una empresa foránea contratada por el IMSS Bienestar, sin garantizarles su seguridad laboral.

Los primeros en inconformarse fueron los guardias de seguridad y trabajadoras de limpieza del Hospital General "Dr. Aurelio Valdivieso", al señalar que la nueva empresa no les garantizaría sus pagos en tiempo y forma.

De acuerdo con algunos de los trabajadores que prefirieron omitir su nombre por miedo a represalias, autoridades del IMSS Bienestar contrataron una empresa foránea para garantizar seguridad en decenas de hospitales de Oaxaca y otras entidades federativas.

Aseguraron que este cambio de empresa los deja en la incertidumbre, porque la empresa contratada ha sido objeto de señalamientos por malas prácticas en diferentes estados.

"Sabemos que la empresa ha tenido problemas en otros estados y que no pagamos a tiempo. Nosotros no queremos que nos cambien a otra empresa que no sea de Oaxaca, porque la empresa con la cual estamos trabajando sí es del estado y tenemos seguros nuestros pagos", destacaron.

**NACIONAL**

**CAEN REMESAS 0.8%**

Los efectos de la política antiinmigrante de Donald Trump se sintieron con más fuerza en las remesas durante febrero, que cayeron 0.8% a tasa anual a 4 mil 459 millones de dólares, de acuerdo con el reporte del Banco de México. Este resultado no se veía desde 2013.

**INFORMACIÓN 7A**

**LOCAL**

**REVOCAN NOTARÍA NO. 15, A ALEJANDRO NASSAR PIÑEYRO**

**INFORMACIÓN 5A**

REGISTRAN DOS TOMAS CLANDESTINAS EN EL ISTMO

## Refuerzan operativos para decomisar huachicol

REDACCIÓN / EL IMPARCIAL

LAS AUTORIDADES mexicanas han intensificado sus operativos contra el robo de combustible conocido como huachicol, logrando decomisos históricos en distintas entidades del país.

La lucha contra este delito ha resultado en la detención de numerosas personas y el aseguramiento de grandes volúmenes de hidrocarburo extraído ilegalmente.

Los principales decomisos en lo que va del año se han realizado en diversos estados, entre ellos Oaxaca, dos tomas clandestinas de hidrocarburo en El Ajal, perteneciente al municipio El Barrio de la Soledad.

Los "piquetes" para el robo de hidrocarburos se realizaron en el poliducto de Minatitlán-Salina Cruz, informó la autoridad que, además difundió gráficas del hallazgo y del trabajo de personal de Seguridad Física de Pemex, quienes confirmaron la presencia de instrumental ilegal.

En Hidalgo, la Secretaría de la Defensa Nacional y la Guardia Nacional confiscaron en febrero aproximadamente 350,000 litros de combustible en



Intensifican operativos contra el robo de combustible.

diversas tomas clandestinas detectadas en el municipio de Tula.

El mes pasado en Puebla, en un operativo conjunto entre la Fiscalía General de la República (FGR) y Pemex se llevó al aseguramiento de 250,000 litros de gasolina robada en el "Triángulo Rojo", una zona históricamente afectada por este delito.

Además, se incautaron más de 20 vehículos cisterna utilizados para el transporte del combustible robado.

En Guanajuato las fuerzas federales lograron desmantelar una red de dis-

tribución clandestina en la región de Salamanca. Se decomisaron 180,000 litros de diesel y se detuvo a seis presuntos responsables ligados a un cártel de la zona.

La operación incluyó cateos en bodegas donde se almacenaba el combustible antes de su comercialización ilícita.

Asimismo, en el Estado de México, la policía estatal y la Guardia Nacional intervinieron en un predio ubicado en Acolman, donde se localizaron más de 200,000 litros de hidrocarburo sustraído ilegalmente.

**OPINIÓN**

**LAS PLUMAS DEL TECOLOTE**  
HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ

**ESCAPARATE POLÍTICO**  
FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

**EL CALLA'O NO TODOS LOS HUACHICOLEROS SON SENADORES, PERO SÍ ALGUNOS SENADORES SON HUACHICOLEROS**

EDICIÓN: 20 PÁGINAS  
PRECIO: \$10 PESOS



0 742832 652537

**ARTE Y CULTURA**

**NOCHE DE MAGIA Y TRADICIÓN EN EL CUARTO MARTES DE BRUJAS**

**INFORMACIÓN 3E**



“Un niño con falta de educación es un niño perdido”  
John F. Kennedy

## COLUMNA HUÉSPED

### UN MONTÓN DE PLATA

CARLOS MOTA / EL HERALDO

## Autoparteras perderían 12% de empleo

Las empresas fabricantes de autopartes han realizado las primeras estimaciones y calculan que, si los aranceles de 25 por ciento contra las exportaciones se extienden por más de seis meses, se podría dar una baja en ventas de 12 por ciento, lo que también se traduciría en una pérdida de empleos de la misma magnitud, de acuerdo con lo que me revela Francisco N. González, presidente Ejecutivo de la Industria Nacional de Autopartes (INA):

“Habría una relación con la baja de la compra [...] Si en 25 por ciento se incrementan los aranceles, tendríamos una reducción en compra de cerca de 12 por ciento; y esa sería una relación semejante a lo que vendría pasando con el empleo...”

Además, la INA ha calculado un umbral de resistencia temporal, en el que se puede observar que las empresas autoparteras de México podrían soportar hasta cinco meses el castigo arancelario. Pero no más: “El cálculo que tenemos tiene una relación muy fuerte con el tiempo que se lleve de tener abiertos los aranceles. Si el arancel dura tres o cinco meses, podemos absorber esos problemas en toda la industria —no nada más en autopartes, sino también en la terminal—; pero si pasa de cinco o seis meses y se va a un año, definitivamente tendría impacto en empleo, en empresas, no nada más en México, sino en todo el mundo.”

Otro problema registra-

do por estas empresas es que ninguna está realizando nuevas inversiones, y se encuentran en una estrategia de esperar y observar. A pesar de todo, sin embargo, México podría terminar siendo un “oasis” para compañías del sector, sobre todo si la estrategia del secretario Marcelo Ebrard, de obtener un trato preferencial para nuestro país, termina siendo exitosa. Eso se sabrá probablemente en estos días, cuando a partir de mañana llegue el famoso “Día de la Liberación”, bautizado así por Donald Trump, y por el cual todos estos productos, de todo el mundo, serán tasados con el arancel.

Pero no parece haber, vuelta atrás. Los aranceles llegarán. Así lo leyó el mercado desde ayer por la mañana. Y por esa nueva realidad el CEO de BlackRock, Larry Fink, aseguró que el mundo vive una fuerte oleada de proteccionismo, surgido de la idea de que el capitalismo no funcionó. ¡Uf!

#### REINO UNIDO

La cumbre de negocios México-Reino Unido, se llevará a cabo el 9 de abril, con la embajadora británica Susannah Goshko y el CEO de Canning House, Jeremy Browne, como anfitriones. Tema central será la actualización del acuerdo comercial entre ambos países.

#### PRECRITERIOS

Todas las miradas puestas en los Precriterios 2026 que presentará el nuevo secretario de Hacienda, Edgar Amador. Se conocerá si es realista.

### #ASÍLO TUITEARON



Jesús Escobar Tovar  
@jet1403

“Fabricar adicciones y adictos se vuelve negocio. Hace tiempo que el capitalismo encontró el bussines...La «Narco-Cultura» es un auto-retrato cínico del capitalismo que sabe producir maquinas de guerra ideológica con gran manufactura artística y tecnológica.” F. Buen-Abad



Sergio Sarmiento  
@SergioSarmiento

AMLO decía que ya no había huachicol, pero la Marina aseguró un buque, 192 contenedores y 29 tractocamiones con 10 millones de litros de diésel. El contrabando es consecuencia de que, por los impuestos, los combustibles son más caros en México que en Estados Unidos.



Jorge Gómez Naredo  
@jgnaredo

Quien liberó las cuentas de Inés Gomez Mont y su esposo fue el Poder Judicial. Las liberaron a pesar de que ambos son prófugos de la justicia. Fue el Poder Judicial y nadie más que él. Por eso, este 1 junio, es fundamental la elección de jueces, magistrados y ministros.

### SÍGUENOS EN REDES

Búscanos como @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:  
**951 101 8891**  
ventas@imparcialenlinea.com

### #BUZÓN CIUDADANO

## SAN MIGUEL ETLA ¡200 PESOS! POR RODAR EN ARROYO GUACAMAYA; ¡NO ES BROMA!

Hasta aquí se escucha el rugido de tripas.

Ronaldo Parra

Por eso los pueblos son pobres, se quieren hacer ricos de la noche a la mañana, quieren dinero sin trabajar.

Andrés Santiago

¿Cobrar para que o que?  
Ya ni la súper carretera que dicen llamar.

Luis Garcia

### #LAFOTODENUNCIA



## BEBIENDO EN VÍA PÚBLICA

Un par de personas fueron captadas tomando bebidas alcohólicas frente en el atrio de Santo Domingo de Guzmán, ninguna autoridad lo impide.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al 951 141 8219

## El impacto oculto del ejercicio intenso y maratones en tu cerebro

#### AGENCIAS

El ejercicio intenso, como correr un maratón, podría causar el descenso de una sustancia grasa que recubre las neuronas y facilita su funcionamiento, la mielina, según ha comprobado un estudio realizado por investigadores españoles que recoge la revista Nature Metabolism.

El ejercicio físico intenso obliga al cuerpo humano a recurrir a sus reservas energéticas, primero a los hidratos de carbono y posteriormente a las grasas cuando los primeros se agotan.

La mielina, que actúa como aislante neuronal, se compone principal-

### #CIENCIA Y TECNOLOGÍA



mente de lípidos, y estudios previos con ratones ya habían indicado que también podría actuar como reserva energética en condiciones metabólicas extremas.

Para probar si ocurre lo mismo en humanos, los investigadores hicieron resonancias magné-



licas a diez corredores de maratón (ocho hombres y dos mujeres) antes y 48 horas después de que hicieran una carrera de 42 kilómetros.

Al cabo de dos semanas, los científicos vieron que las concentraciones de mielina habían aumentado sustancialmente.

### #EFEMÉRIDES

- 1867 Aniversario de la Toma de Puebla por las tropas republicanas de Porfirio Díaz que combatían contra el Imperio de Maximiliano. La Bandera Nacional deberá izarse a toda asta.
- 1914 Las fuerzas de la División del Norte, al mando de Francisco Villa, triunfan en Torreón, ciudad defendida por tropas huertistas, luego de dos semanas de intensos combates.

### #DIVISAS

DÓLAR USA	
COMPRA	VENTA
\$ 19.73	\$ 20.86
EURO	
COMPRA	VENTA
\$ 21.68	\$ 22.23
DÓLAR CANADIENSE	
COMPRA	VENTA
\$ 14.22	\$ 14.23

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!

951 153 7210

el IMPARCIAL

AÑO LXIX / NO. 27,220

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO  
HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ DIRECTOR EDITORIAL  
GONZALO CARRERA PINEDA COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA  
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A DE C.V.  
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113  
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños  
Editor responsable: Humberto Torres Rodríguez  
Fundación: 26 de noviembre de 1951  
Periodicidad: Diario  
Precio de ejemplar: \$10:00

#### TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca  
Tel: (951) 5162812 - 5018300

#### DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



#### REPRESENTANTE EN LA CDMX:

Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.  
Luz Saviñón 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.  
Teléfono: (55) 5340-2450

# LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL

## EL DATO

➔ Este año se redujo el recurso del FISM del ramo 33 debido a que, en 2024, fue de 186.4 millones de pesos y ahora será de 179.8 millones.

8A

Editor: Diego MEJÍA ORTEGA / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

capital@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3172

**El Cabildo de Oaxaca aprobó el programa anual de obras que servirá para definir los trabajos a realizar en 2025 con el presupuesto federal de 179 millones**

LISBETH MEJÍA REYES

Con 421 obras solicitadas por las 13 agencias y las cerca de 300 colonias de la ciudad, el ayuntamiento de Oaxaca de Juárez aprobó y publicó el programa anual de obras del ejercicio fiscal 2025. Sin embargo, se espera que tras las modificaciones del documento base, en este año se ejecuten poco más de 100 trabajos, es decir, una cuarta parte de los contemplados.

Este martes, el presidente municipal, Raymundo Chagoya Villanueva, señaló que el programa "trae alrededor de 110 obras ya habladas con los agentes y agentas". Además de subrayar que el programa tendrá modificaciones porque se priorizará la mezcla de recursos con el estado y la federación.

"Este programa se ha socializado con todas las agencias y busca hacer el mejor equipo con el señor gobernador, con el gobierno del estado. Tendrá modificaciones y esas modificaciones deben pasar por cabildo", apuntó el concejal.

EL IMPARCIAL observó que parte de las obras del programa anual del 2025 abarcan diversas solicitudes de mejoramiento de la imagen urbana en vialidades como la calzada Madero, la calle de Libres, las rehabilitaciones del palacio municipal o de las oficinas de la secretaría de Obras Públicas (en calle Murguía), además de peticiones para rehabilitar mer-

"SON 110 OBRAS YA HABLADAS CON LOS AGENTES Y AGENTAS": CHAGOYA

# Agencias y colonias solicitan 421 obras

cados públicos y el jardín Sócrates.

Para las agencias municipales y de policía, algunas de las obras a priorizar contemplan la rehabilitar de la Casa de la Tierra en la agenda Candiani. Asimismo, obras de drenaje, de rehabilitación de pavimento y de redes de agua potable en esa misma localidad. Este tipo de obras en la infraestructura pública se repiten como necesidades en las agencias de Cinco Señores, Dolores, Sonaja, Guadalupe Victoria y las demás.

Sin embargo, de parte de la federación, en este año se redujo el recurso

del Fondo para la Infraestructura Social Municipal (FISM) del ramo 33, pues en el 2024 fue de 186.4 millones de pesos y ahora será de 179.8 millones. Estos recursos son generalmente los que se emplean para la obra pública municipal, aunque también se usan otros de los ingresos propios del ayuntamiento.

En la pasada administración, el programa anual, que suele aprobarse a más tardar el último día de marzo de cada año, abarcó poco más de 500 obras solicitadas por la población. Además de que las modificaciones del programa se hicieron



FOTO: ADRIÁN GAYTÁN

Se espera que este año se ejecuten poco más de 100 trabajos, una cuarta parte de los contemplados.

incluso hasta noviembre en el ejercicio fiscal 2024 (gaceta del 8 de noviembre), último año de la ges-

ción del ex edil Francisco Martínez Neri. Debido a esto, algunos de las obras empezaron a ejecu-

tarse en los últimos días de ese mes, en el caso de la rehabilitación de la avenida Quinta Las Águilas.

## Concluyen obra pública 2024 tras retraso heredado por Neri

**El presidente municipal, Raymundo Chagoya, señaló que la pasada administración dejó 46 obras inconclusas, las cuales por ley tuvo que concluir el 31 de marzo**

LISBETH MEJÍA REYES

LUEGO DE recordar que la pasada administración dejó 46 obras inconclusas de las poco más de 100 que reportó como en el ejercicio fiscal 2024, el presidente municipal de Oaxaca de Juárez, Raymundo Chagoya Villanueva, señaló que finalmente fueron terminados los trabajos en el plazo que marca la ley. Es decir, el pasado 31 de marzo.

"Este fin de semana fue uno intenso para la secretaría de Obras Públicas y la

tesorería, ya que se buscó concluir satisfactoriamente las 46 obras (del ejercicio fiscal 2024)", explicó el concejal durante su conferencia semanal, la cual realizó ayer en la agencia San Martín Mexicápam.

De acuerdo con el edil, se tuvo que dialogar con los constructores para "que cumplieran con los lineamientos, las características que se tenían originalmente en las obras". Además de que se supervisaron los trabajos e incluso se hicieron estudios de laboratorio para el concreto y asfalto, empleados en estas obras.

Sobre la obra de la avenida Quinta Las Águilas, una de las 46 que recibió inconclusa y que se localiza en la agenda Candiani, el concejal detalló que fue concluidas el pasado lunes y también se pagó. Además de explicar que ya debe de estar en óptimas condi-

ciones y con las garantías correspondientes.

Las garantías, dijo, también están vigentes para el resto de las obras de ese ejercicio fiscal.

La rehabilitación de la avenida Quinta Las Águilas, que se encuentra en la agenda Candiani y limita con el municipio de Santa Cruz Xoxocotlán, fue de las últimas obras en realizarse y comenzó a la par de la rehabilitación del jardín Morelos, en noveno pasado. Sin embargo, esta última sí se entregó en el último día de la administración de Francisco Martínez Neri.

Los trabajos de esa via-



FOTO: ADRIÁN GAYTÁN

La conferencia semanal fue celebrada en San Martín Mexicápam.

lidad se debían haber terminado en enero, según el contrato de la misma.

"Respecto a las 46 obras pendientes fue un trabajo monumental, muy amplio. Se realizó, se supervisó, se verificó y se culminó", apuntó el concejal.

En su momento, la administración que presidió Francisco Martínez Neri (2022-2024), repor-

tó que se emplearon 196 millones 214 mil 058 pesos 57 centavos para la obra pública del 2024. De ese monto, 183 millones 813 mil 575.87 pesos corresponden a aportaciones federales y 12 millones 400 mil 482.7 pesos a recursos públicos municipales, según el tercer informe de gobierno del expresidente.

YADIRA SOSA

LUEGO DE que este fin de semana el Hospital General "Dr. Aurelio Valdivieso" quedara sin frascos de solución y otros insumos básicos, autoridades del IMSS Bienestar iniciaron el pasado lunes la entrega de los faltantes.

Por medio de varios cargamentos, personal del nosocomio recibió soluciones de 100 mililitros, indispensables para pacientes con altos índices de deshidratación, entre otros padecimientos.

Las autoridades aseguraron la entrega de 25 claves con un total de 9 mil 960 piezas, con la promesa de más entregas en lo que resta de la semana.

Apenas este domingo, pacientes del nosocomio señalaron la compra que tuvieron que hacer de

## Entregan insumos al Hospital Civil

frascos de solución en las farmacias más cercanas del nosocomio, ante la falta de respuesta inmediata en el suministro del IMSS Bienestar.

Desde el año pasado, cuando se retiró el apoyo de cuotas voluntarias, el personal del nosocomio se ve imposibilitado para comprar medicamentos o material que los pacientes requieren de manera inmediata, generando que los familiares busquen donde adquirirlos.

De esta situación, personal del inmueble reconoció estos faltantes, así como de papel higiénico y para el secado de manos, los cuales debieron comprar desde el viernes y hasta este lunes.

Trabajadores del Hospital Civil recordaron que el "apoyo voluntario" se solicitaba en el nosocomio para comprar material o insumo que se requiriese en momentos de emergencia y no se tuvieran en las respectivas áreas.

"El IMSS Bienestar prometió mejorar las condiciones en el Hospital y nos siguen faltando varios insumos. Los que más pagan ahora son los familiares, quienes deben buscar los medicamentos o el material que se requiere para atender al paciente", señalaron algunos de los trabajadores.

Confiaron en que este año el Hospital cuente con todos los insumos y medicamentos prometidos.

**HORARIO CORRIDO 9:30 AM - 8PM** **HIDALGO 819, CENTRO**  
**Boutique PLAZA ANTEQUERA**  
**POR LIQUIDACIÓN 30% DE DESCUENTO**  
**EN TODA LA TIENDA (NO HAY CAMBIOS)**  
**9511390075**  
**BOUTIQUE PLAZA ANTEQUERA**

## El Milan apapacha a Santiago Giménez

**El técnico del Milan, Sergio Conceição, mostró su confianza en el mexicano Santiago Gimenez y afirmó que el bajón que padece lo tienen todos**

### AGENCIAS

TRAS VARIAS semanas sin anotar con el Milan, en el cuadro italiano no se desesperan con Santiago Giménez sino al contrario, el mexicano ha encontrado respaldo del técnico Sergio Conceição previo al duelo contra el Inter en la Copa de Italia.

“Es difícil llegar a Italia y empezar bien de inmediato, hay que adaptarse. Tuvo un bajón, pero le pasa a todo el mundo”, declaró el técnico portugués en conferencia de prensa.

Sergio Conceição subrayó que ese bajón lo tienen todos los jugadores y la mayor ayuda que le pueda dar el técnico es mantenerle la confianza.

“Les pasa a todos los jugadores, porque la liga italiana es una de las mejores del mundo. La mayor ayuda que puedo darle es que cuando llegué a Italia me pasó lo mismo. Le dejo su espacio y mantengo la confianza en él”, mencionó.

El pasado domingo, Santiago Giménez falló un penal ante el Nápoles en la Serie A. A la postre, su cuadro cayó 2-1.

El Milan marcha en la novena posición de la Serie A con 47 puntos. El Inter comanda la tabla general con 67 unidades.

### LAUTARO MARTÍNEZ AUSENTE EN EL DERBI ANTE EL MILÁN

Para el duelo de este miércoles, el Inter de Milán no contará con la presencia de su capitán Lautaro Martínez, así lo dio a conocer el técnico Simone Inzaghi.

“Tenemos tres delanteros disponibles: Correa, Arnautovic y Thuram (...), lo que nos obligará a tener en el banquillo a algún atacante del filial”, explicó.



■ Cruz Azul intentó levantarse luego del gol anulado, pero no hubo certezas en la ofensiva.

### LA MÁQUINA SUFRIÓ GOL ANULADO

# ¡LO DEJAN TODO PARA LA VUELTA!

### América y Cruz Azul igualaron sin goles en el partido de ida de los Cuartos de Final de Conca-champions 2025

### AGENCIAS

América y Cruz Azul igualaron 0-0 en el partido que inauguró la actividad de los Cuartos de Final de ida, correspondientes a la Concachampions 2025; La Máquina sufrió un gol anulado en el primer tiempo por fuera de lugar de 'Nacho' Rivero, mientras que Zendejas perdonó de manera increíble.

En un estadio semi-vacío como respuesta a los altos precios de los boletos y el horario en el que arrancó el compromiso (19:15 horas), América y Cruz Azul disputaban una nueva edición del Clásico Joven en donde la posesión cambiaba de dueño de manera constante durante los primeros minutos.

Utilizando una misma herramienta para hacer daño, balones largos a espaldas de los defensas, Cruz Azul logró anotar el primer tanto del encuentro desde los pies de 'Nacho' Rivero, solo que el lateral uruguayo se encontraba ligeramente adelantado, por lo que no subía al marcador (22').



■ América se sintió cómodo con el empate y lo dejan todo para la vuelta.

El final de la primera parte fue sumamente disputado, con el estadounidense Joe Dickerson marcando cada contacto, hasta que Alejandro Zendejas apareció por sorpresa al 44', rematando de pierna izquierda y estrellando su intento en el travesaño, ahogando una vez más el grito de gol en el Estadio Ciudad de los Deportes.

Modificando completamente la actitud mostrada en la primera parte, América salió a tabor batiente para el complemento, creando oportunidades de peligro en donde Alejandro Zendejas se 'comió' un gol frente al arco de Kevin Mier.

### DRAMÁTICO INICIO DE SEGUNDO TIEMPO

La respuesta por parte de Cruz Azul no se hizo esperar, por lo que Ángel Sepúlveda se levantó en la área rival, cabeceó con violencia y exigió a que Luis Ángel Malagón se empleara a fondo para

### ¿QUIÉN LLEVA VENTAJA?

Con el paso de los minutos el juego volvió a ser tedioso. América se sintió cómodo con el empate sin goles, pues al no recibir anotaciones por parte de Cruz Azul, es una ligera ventaja para el partido de Vuelta, mientras que la Máquina jugó hasta donde le alcanzó, y es que a pesar de la gran plantilla que tiene, a su técnico le falta rodaje para saberla aprovechar.

evitar el 0-1 de los cementeros (57'). Durante los últimos instantes del enfrentamiento, América fue el que más cerca estuvo de abrir el marcador tras las aproximaciones de 'Chiquito' Sánchez (82') y Álvaro Fidalgo (90+2'), sin embargo, la falta de puntería volvería a ser la presa del conjunto azulcrema, dejando todo sin anotaciones.



■ Santiago Giménez falló un penal el domingo pasado.



### BASQUETBOL

## OAXACA, CON BOLETO A LA OLIMPIADA NACIONAL

Se dio a conocer que la selección oaxaqueña de basketbol clasificó a la fase final de la competencia juvenil

INFORMACIÓN 4C

## PRÓXIMO PARTIDO

LIGA BBVA EXPANSIÓN MX

VIERNES 4 ABRIL  
19:00 HRS

**TEMPLO ALEBRIJE**  
ESTADIO INSTITUTO TECNOLÓGICO DE OAXACA

**¡2X1 PREVENTA!**  
\$100 ENTRADA GENERAL

NIÑOS GRATIS  
(Menores de 1.30 Mts.)

# CON ESTILO

Editora: Yadira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

estilo@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3174

1D



## CREMA PARA LOS OJOS EN LAS CUTÍCULAS

Hoy contaremos los beneficios de aplicar crema de ojos en las cutículas. No imaginas los resultados, pero podrás mantener unas uñas más fuertes y sanas por más tiempo, incluso te aguantará más la manicura.



■Abril, un mes muy oportuno para visitar las Bahías de Huatulco, en donde todo está listo para recibirte.



■Verónica Cruz Escobar prepara deliciosos platillos, aquí nos muestra su mole estilo tehuana.



■Doña Esperanza García fue invitada a comer por su hijo Juan Carlos.

¡Disfruten al máximo este mes de abril con una actitud positiva!

TEXTO: LUCIO GOPAR  
FOTOS: OMAR MAYA/GIL  
OBED GONZÁLEZ

## Huatulco FASHION

Les comento como se encuentran las diferentes Bahías de Huatulco, ya que anduve haciendo un recorrido por las diferentes playas y todo está impecable para recibir a los turistas. Asimismo, me di una escapada por la capital y pude apreciar la deliciosa gastronomía de cocineras tradicionales destacadas, como Verónica Cruz Escobar, quien prepara diversos platillos típicos del Istmo de Tehuantepec, uno de sus platos estrella son las enmoladas.

Y hablando de comida, Esperancita García fue invitada por su hijo Juan Carlos a degustar de la riquísima comida oaxaqueña y pasaron



■El artista Sergio Xross con un deportista desde Bogotá, Colombia.

muy agradables momentos recordando anécdotas de toda la vida...

Quien pasó un gran festejo de cumpleaños fue la guapa Gaby Avendaño sintiéndose muy feliz por las atenciones recibidas, dice que comió mucho

porque hubo una diversidad de opciones para saborear, muchas felicidades.

Luba Camaño sigue con una agenda muy apretada de trabajo debido a proyectos de cine que han estado saliendo para

Oaxaca, así que le deseo que Dios le dé la energía necesaria para salir adelante.

El artista Sergio Xross nos dice que está un poco más desahogado de trabajo en este mes de abril, ya que tuvo una racha de muchos compromisos, nos envió una imagen en donde está con uno de sus colegas deportistas de capoeira en Bogotá, Colombia, ya que además de ser artista plástico, también es un gran deportista.

Eddy Balám continúa apoyando a los jóvenes de Mixteca, ya que interés por practicar el arte y de promoverlo, es muy fuerte, por ello él hace todo lo posible para que más niños y jóvenes



■Eddy Balám se ha entregado por completo al arte y ha apoyado a nuevos talentos.

descubran ese talento artístico y pueden contar con su apoyo.

Martha Gálvez Mireles dirige uno de los clubes sociales más bellos de la Bahía de Santa Cruz, ¡felicidades por este gran logro!

Queridos lectores les

deseo que este mes de abril esté lleno de éxitos y que su salud y todo lo que requieren para su felicidad se les dé en abundancia, su amigo Lucio Gopar siempre tendré los mejores deseos para todos ustedes... Suerte y hasta la próxima.

FOTOS: RUBÉN MORALES

En esta ocasión, compartimos con nuestros fieles lectores nuestro recorrido diario, en el que fuimos testigos del bello sentimiento que es la amistad y que muchos oaxaqueños gozan y cultivan con bonitos gestos.



■María de Lourdes Cruz, Bibian Allende, Vicky Meixueiro, Katy Harp, Biby Cabero y Patricia Nivón.



■Andrea Estefanía García y Ahmed Durán con sus amigos Diana González y Luis Enrique Bolaños y su bebé.



■Maru Nolasco, Mary Colmenares, Domi Gómez, Marthita Navarro y Alizel Silva Gómez.



El verbo leer, como el verbo amar y el verbo soñar, no soporta el modo imperativo"

Daniel Pennac



PARTICIPARÁN EN PROCESO DE SELECCIÓN

## Presentan a las y los Consejeros Interculturales para Guelaguetza 2025

**Del 4 al 27 de abril evaluarán a aproximadamente 90 grupos aspirantes de las ocho regiones del estado**

REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

El Gobierno de Oaxaca a través de la Secretaría de las Culturas y Artes (Seculta), presentó a las 72 consejeras y consejeros interculturales que llevarán a cabo el proceso de selección de las delegaciones que participarán en el Lunes del Cerro y su Octava de la Guelaguetza 2025.

En conferencia de prensa, el titular de la Seculta, Flavio Sosa Villavicencio detalló que estas personas conformarán 24 Consejos Interculturales, y evaluarán, del 4 al 27 de abril, a alrededor de 90 grupos de las ocho regiones del estado, que se inscribieron antes del cierre de la convocatoria, el pasado 17 de marzo.

Estas visitas se llevarán



▪ Su labor se centrará en valorar el enorme patrimonio cultural de las comunidades.

a cabo durante tres fines de semana en este mes: del 4 al 6 de abril; el 11 y 12 conforman el segundo periodo; y del 25 al 27 será la última fecha.

En la valoración que realice el Consejo Intercultural, deberán estar presentes: la autoridad municipal o autoridad designada, Comisión Cultural

Comunitaria, directora o director artístico, la o el representante de la delegación y el representante de la Seculta; con el objetivo de atestiguar y verifi-

car la propuesta escénica, misma que no debe exceder los 12 minutos.

Los resultados de las evaluaciones serán entregados el 5 de mayo al

Comité Organizador de la Guelaguetza, una vez concluidas las visitas de evaluación y de haber analizado la presentación y monografía respecto a la

relevancia de su manifestación cultural, contexto histórico y social del cuadro artístico.

Cabe mencionar que las y los consejeros interculturales son originarios de diversas regiones y culturas locales, por lo que poseen conocimientos y experiencia necesaria para realizar una evaluación objetiva, fundada y justa de las representaciones.

Su labor se centrará en valorar el enorme patrimonio cultural de las comunidades, expresión sagrada de los rituales y ceremonias que otorgan identidad a las festividades comunitarias de las 16 culturas de Oaxaca.

Con estas acciones, el Gobierno del Estado a través de la Seculta reconoce el espíritu ancestral de los pueblos, al dar promoción de sus danzas, música, lenguas originarias y gastronomía, que simbolizan lo más profundo de la entidad.

### El Parque Central del municipio se engalanó con la presentación estelar de Aarón y su Grupo Ilusión

ANDRÉS CARRERA PINEDA

EL CUARTO Martes de Brujas llenó de magia y tradición el Parque Central del municipio de Santa Cruz Xoxocotlán con la presentación estelar de Aarón y su Grupo Ilusión.

Antes, la música de la Banda Filarmónica Infantil "Alma Oaxaqueña", la Marimba del Estado y la voz de Melina Díaz hicieron vibrar los corazones de quienes acudieron a celebrar esta fiesta de identidad y cultura. Con la presencia de la presidenta municipal, Nancy Benítez Zárate y de la presidenta honoraria del DIF Oaxaca, Irma Bolaños Quijano, la noche de este martes se convirtió en un homenaje a las raíces de las familias xoxeñas con la representación de Los Últimos Guardianes de la Montaña Sagrada.

Esta obra, creada por Alma Susana Hernández Narváez e inspirada en el poema del Renne Veremundo, permitió a las y los presentes revivir el legado prehispánico del Valle de Xoxo y Monte Albán, resaltando la grandeza de su identidad cultural.

Por ello, las autoridades municipales agrar-

## Noche de magia y tradición en el cuarto Martes de Brujas



▪ La música de la Banda Filarmónica Infantil "Alma Oaxaqueña" hizo vibrar los corazones de quienes acudieron a esta fiesta.

decieron a todas y todos los que hicieron posible esta representación como Cristóbal Ángel Matías, Gonzalo Jacobo Benítez Zárate, el antropólogo José Carlos Gallegos Pérez y el cronista y huehuete de Santa Cruz Xoxocotlán, Arturo Vásquez Espejel, así como a los talentosos bailarines,

concheros y músicos que dieron vida a esta historia. La noche del cuarto Martes de Brujas se vio engalanada por el grupo Aarón y su Grupo Ilusión, con su particular estilo de música tropical que conjugó a la perfección con la cumbia y el vallenato colombiano que hizo bailar y gozar al público pre-

sente con todos sus éxitos internacionales.

Las y los visitantes, también acudieron a degustar de la gastronomía local, como los tamales y atoles, característicos de estos eventos. También aprovecharon para adquirir los productos elaborados por las artesanas y artesanos del municipio.



▪ Hoy Zuriel Ortiz y su norteño banda toca todos los ritmos y complace al público más exigente.

## Zuriel Ortiz y su norteño banda revolucionan el estilo musical

En tres años se ha posicionado en el gusto del público experimentando en el género norteño

REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

ZURIEL ORTIZ oriundo de Ocotlán de Morelos Oaxaca, de sangre y familia de músicos de generaciones atrás, desde muy niño inicia su carrera musical tocando en el grupo "SKARCHA", el gusto musical lo hizo experimentar y probar música de muchos géneros, como tropical, salsa, rock, ska, música regional mexicana, mariachi, banda y norteño....

Siempre inquieto y destacándose por el buen desempeño que pone en sus presentaciones, hoy presenta su propuesta musical que en tres años se ha posicionado en el gusto del público experimentando en el género norteño banda con tuba, bajo sexto, batería, percusión y acordeón, instrumentos necesarios para que este grupo suene espectacular.

Hoy Zuriel Ortiz y su norteño banda toca todos los ritmos y complace al público más exigente. En la tuba está Guillermo Alcántara; en la batería, Mario Ramírez; en la percusión, Ernesto León; en el bajo sexto, Valente León y en el acordeón Zuriel Ortiz.

## MUERE EL ACTOR VAL KILMER



Val Kilmer, el carismático y versátil actor de Hollywood que alcanzó la fama con papeles icónicos como Jim Morrison en "The Doors", Batman en "Batman Forever", Tom "Iceman" Kazansky en "Top Gun" o Nick Rivers en "Top Secret" murió este martes en Los Ángeles a los 65 años, informó The New York Times. La causa de su muerte fue una neumonía, según informó su hija, Mercedes Kilmer. El actor había sido diagnosticado con cáncer de garganta en 2014, enfermedad de la que logró recuperarse tras un prolongado tratamiento.



Editora: Bianca ROBLES GARCÍA

policia@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3176



El asalto ocurrió alrededor de las 9:40 horas en la calle Eulalio Gutiérrez.



Según testigos, los sospechosos escaparon rápidamente en dos motocicletas.

**Sujetos armados roban en una carnicería en los límites de las colonias Alemán y Reforma Agraria**

JORGE PÉREZ

Un cuantioso asalto se registró el martes en pleno día, sobre la calle presidente general Eulalio Gutiérrez, en los límites de las colonias Alemán y Reforma Agraria, cuando sujetos armados asaltaron la carnicería Carnes Catedral, ubicada en la zona.

#### LOS HECHOS

La inseguridad va en aumento en el municipio de Santa Cruz Xoxocotlán, pues a tan sólo una semana del asesinato de un mototaxista en Arrazola, ayer se registró un nuevo asalto con un cuantioso botín.

El atraco ocurrió alrededor de las 9:40 horas en la calle Eulalio Gutiérrez, entre las colonias Alemán y Reforma Agraria, donde un hombre fue víctima de un violento robo.

Según el reporte de las autoridades, la víctima, identificada como Leoncio Gerardo O. H., de 41 años, relató que, tras salir de su domicilio en Santa Cruz Xoxocotlán, se

dirigía a la tienda Carnes Catedral, ubicada en la calle mencionada, a bordo de su camioneta Pick Up.

Al llegar al establecimiento, y mientras esperaba unos minutos, fue interceptado por dos motocicletas con tres hombres armados y con el rostro cubierto.

Uno de los agresores lo amenazó con una pistola y le robó una cangurera que contenía la suma de 200 mil pesos en efectivo, dinero que la víctima iba a depositarlo en un banco. Además, los delincuentes le robaron dos teléfonos celulares.

Según testigos, una vez cometido el delito, los sospechosos escaparon rápidamente con rumbo desconocido en dos motocicletas, sin dejar rastro que facilitara su localización inmediata.

#### ALERTAN A AUTORIDADES

Tras el asalto, los empleados de la carnicería alertaron de manera inmediata a las autoridades correspondientes, lo que permitió la rápida



El atraco se cometió en la carnicería Carnes Catedral.

intervención de la Policía Estatal. Los oficiales se presentaron en el lugar de los hechos y comenzaron a entrevistarse con las víctimas para recabar detalles que pudieran ayudar a identificar a los responsables.

Posteriormente, se desplegó un operativo de búsqueda en las zonas aledañas con el objetivo de localizar a los asaltantes; sin embargo, hasta el

momento no se ha logrado la detención de los delincuentes.

Finalmente, el hecho ha generado preocupación entre los habitantes de la zona, quienes expresan su temor por la creciente inseguridad, especialmente en horas del día. Las autoridades continúan con la investigación para esclarecer el caso y llevar a los responsables ante la justicia.



Los empleados de la carnicería alertaron de manera inmediata a las autoridades.

## Grave accidente involucra a líder de Morena; deja tres heridos

**El incidente en Toxpalan dejó a tres personas heridas, entre ellas Alejandro V.A., secretario de Formación Política de Morena en Oaxaca**

#### REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

EL SÁBADO pasado, un grave accidente vial ocurrió en las inmediaciones del municipio de San Martín Toxpalan, en la Sierra de Flores Magón, Oaxaca, cuando una camioneta que circulaba por la zona salió del camino y volcó, quedando completamente destruida. En el accidente resultaron tres personas heridas: dos hombres y una mujer, entre ellos Alejandro V.A., actual secretario de For-

mación Política del partido Morena en Oaxaca.

#### LO CANALIZAN A HOSPITAL EN LA CIUDAD

Alejandro V.A., quien sufrió heridas graves, fue trasladado de urgencia a un hospital particular en la ciudad de Oaxaca debido a la gravedad de su estado. Las autoridades confirmaron que, además de Alejandro V.A., también resultaron heridos el conductor de la camioneta, Daniel H.M., quien sufrió una lesión severa



Alejandro V.A. fue trasladado de urgencia a un hospital particular en la ciudad de Oaxaca.

en la cabeza, y otra mujer que aún no ha sido identificada oficialmente.

Se presume que las víctimas podrían haber estado bajo los efectos del alcohol en el momento

del accidente. Aunque este aspecto aún está siendo investigado por las autoridades competentes. Se espera que los resultados de los análisis toxicológicos determinen si efecti-

vamente esta fue una de las causas que contribuyó al accidente.

#### HIJO DE TESORERA DE CUICATLÁN

Es importante desta-

car que Alejandro V.A. es hijo de la tesorera del municipio de San Juan Bautista Cuicatlán, quien, al conocer el estado de salud grave de su hijo, dejó temporalmente sus funciones para acompañarlo y atender su situación médica.

Finalmente, las autoridades estatales han iniciado las investigaciones correspondientes para esclarecer las causas exactas del accidente y deslindar responsabilidades. Mientras tanto, la comunidad política y los allegados a las víctimas se mantienen a la espera de los informes oficiales.